

寝父氏位牌の記文について

会員 佐 脇 貢 一

(住所 京都市津志木本)

岩田善市先生の『市福所の古塔の謎』は興味深く読みせてもらつた。市福所の潛龍塔といふ古塔についても、塔の推定年数六百年前後と見て、私はさきに南北朝期における南朝皇族五辻宮の潜行と結びつけて解説しようとしたが、七分通りは解説できてもあと三分はどうしても結びつかないというのが現実であつた。

岩田先生及びかつて故足田景先生を訪れた京都齊天田郡中夜久村の西垣藤松氏が持参いたと云う祖先の位牌に託された古伝承について考証され、さらに先般佐伯を来訪された市福所の吉塔を尋ねられたといふ夜久義宣氏のことにつぶれ、いわゆる潛龍塔の謎を解こうとなさつてゐるが、先生の解説にはかなり無理な点が多いので、その個所について私見を述べさせてもらひたい。

さて問題の第一の位牌も、第二の位牌もともに後世つくられたものに相違ないが、現物を見ていかいで時代推定ができるまい。しかし、第一の位牌の『院殿号』と『居士号』、裏の記文『夜久寒守』の記事の粗雑さ、年号、逆算年の数字等ではあるが歴史的に考証できにくく点など、史料としての価値が薄い。まとも寝木氏の伝承としては興味のある説話をだが、まだそろそろけのみである。私は第一の位牌の院殿号と居士号の関連にふれながら、この位牌が明治二年八月につくられたことによつているから、法号へ戒名への證索は問題にならない。裏の記文の『仙台藩中條名山田仙之助・高内夜久數頭等・小倉来

桂改夜久寒守・居士号の銘』であるが、これを解すれば、山田仙之助は丹波天田郡中夜久村高内の夜久数頭の弟で、仙台藩に仕えていたが、後兄きたより同村小倉に移り、姓を改め夜久寒守と名乗つたが、ハーフミスカ豊後に居住したことになる。

ところで夜久数頭へがずえのかみへはおそらく主計頭へがずえのかみの隸属で、そのうちがずえのかみが官命でないとして、昔は主計へがずえ、数衛、數馬などが名前としてよく使われたから、義頭もそうした例ではないかとも考えられ石が、頭は守、督、首女どどもに多く官名に使われるから、私はこれを主計頭が偽称と解してゐる。仙台藩といえば伊達家だが、伊達政宗が会津黒川城から仙台に移り六十二万石を領し左のは天正十八年で、それ以前に仙台藩はなかつた。

若し山田仙之助が仙台藩士で政宗に仕えた人物であつたとすれば藩制の確立した慶長六年以降に仕えたものと見てよく、また山田仙之助が改姓して夜久寒守と改つていふが、位牌銘の『徳保城下二里南の一丁上に墾り、八丁山西平地で三十八人と共に斎延した』という天安二年十月二十七日と仙之助の時代とは七百四十余年ちかい、全くつじつまが合わない。次に大姉号の女性は山田仙之助の娘ということと、通称は百合女、十六才のとき仙之助の娘といふことで、通称は百合女、十六才のとき仙之助の娘と追うて中夜久村小倉に来たが、貞觀十五年七月十九日に死去した。銘文中の『七年目也』の文字は天安二年から貞觀十五年までのことらしく、實際は十七年だが十を落して記入されてゐる。とまれ天安も貞觀も平安朝初期の年号で、山田仙之助の時代へ慶長年代からほど遠い昔である。

第二の位牌は蘆原藩と佐伯方の夜久寒守一族が載り、天安二年十月二十八日に歿死したと記されている。岩田

先生はここで夜久実守の主家として海部氏を想定し、海部公常山を持出している。そして鏡日本紀延暦四年の頃、海部常山の位階昇任の記事を引用しており、同時昇任した根岸能勢、近江蒲生・丹波天田三郡大領の記事を混同、常山が天田郡大領を兼ねているよう解釈しているが、これは少し無理をようである。また湯本氏系図と参照して、この系図の信憑性についていさかも疑つてしまいさう。左が、故足田先生のお言葉をかりるまでもなくこれは全く偽系図。海部氏は左側に佐伯是本と伝えられる太神惟基が佐伯院を侵犯するまで存続していたと思われるが、これと証する史料は全くない。海部公常山の時代(七八〇年代)から惟基が活躍した天慶年間(九四〇年頃)まで約百六十年間、一世代を平均三十年とて五、六代が佐伯莊に君臨してゐる。おそらくそれは新興武士団に圧迫されながら命運を保つてゐる旧豪族官僚の成り果てであつたろう。

湯本氏系図は中臣氏、大伴氏、物部氏あるいは忌部氏らの古系図を詳細にしらべて、ソツ々を以てようにつくられ、まことに巧妙にできているが、あまりに巧妙すぎてウソが浮かびあがつてゐる。海部公常山は佐伯地方といふより海部郡に土着した海部直(あまが方あだ)の一族で、姓氏錄によると、海部は地方の豪族である一連の長へとこのかみの子孫、その称した公(きみ)は中央官制の姓(ひな)ではなく自紳で、中央官僚の海部直の支配下に入り、その一族を称した自尊の称号であった。なお海部とは漁業を司る伴部で、大海部、舞海部など数種類があるが、氏姓としては尾張の海部直、その後の海部(余部)であるべと云ふことがあり、これらの一族として出自未詳の豊後ノ海部公がある。次は「佐伯城下二里南の一丁上に墳り八丁四面の平地」

こゝに判じよの力丈夫な場所指示であるが、これを市福所の古塔群台地や汐月川上ノ台にあてはめるのはどうかと思う。先般佐伯市教育委員会の加藤健一君が市福所古塔群の調査におもむき、塔群を整理して写真収めただが、その塔群中に永正十三年の刻銘がある宝篋印塔の軸身があつた。滑籠塔とよばれる五輪塔の推定年代、建武の年号などから考へても、ここの古塔群はどうしても南北朝期以前にはさしかかはれない。

位牌の年号が天安二年(一二二三年前)であるところから、岩田先生は奈良朝、平安朝初期にあつてであろう隼人族など南九州勢力の侵攻を想定しているが、すでに延暦十九年(八〇〇年)、(二七〇年前)に朝廷は大隅、薩摩は班田制を行つており、史上に残つてゐる隼人族最後の反乱は養老四年(七八〇年)、(二七〇年前)で、大伴旅人が將軍となつてこれを討伐している。まつとも養老四年以後にかけて九州の反乱には、天平十二年(七八〇年)の藤原玄嗣の反乱があるが天平宝字五年(七八一年)に西海道に節度使を置き、地方の統制に力を入れるので土豪の反乱は全く跡を絶へた。

夜久氏の伝承は同家だけの伝承であつて、史実ではない。市福所の古塔は誰のもつか、そこがどういう史跡であるか、史料や伝承もないで判然しないが、屋敷跡または寺跡であることは地名で想像される。いずれにしても貴重な古文化財である古塔墓群が數十基残つてゐるのだから、これを保護し、努力して史料を探り、この顕彰をして不甘たりせぬまい。

(附記)

佐伯市教育委員会は加藤主事が主となって、市福所の古塔群の調査に当たつて、本会もこれに追随して探訪力などを計画している。有志会員一同行を希望する。時日未定。